



# La Jornada

JUEVES 16 DE MAYO DE 2024  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 3  
NÚMERO 1069 // Precio 10 pesos

Estado de México



## Morena va por 4.5 millones de votos: Ramírez

● Edomex es prioridad para Sheinbaum: Alfonso Ramírez Cuellar

● La candidata guinda se ha posicionado como una opción fuerte

GERARDO GARCÍA / P. 7

## Chimalhuacán sufre basureros en la vía pública

● En cuatro avenidas recolectan 60 toneladas de desechos sólidos

● Sólo en Las Torres levantaron 25 toneladas que deja el tianguis

MIGUEL GONZÁLEZ / P. 6



## Suben salario a maestros; SNTE lo celebra

● Presidente anunció incremento de 10%; llega a 17 mil 278 pesos

● La CNTE lo repudia; es insuficiente e insatisfactorio, argumenta

REDACCIÓN / P. 3

## Estudiantes toman las instalaciones

# Indefinida ocupación del CCH Naucalpan por grupos antiporros

● No llegaron a ningún acuerdo con directivos del plantel

● Hacen huelga a pocos días de que termine el semestre

● Buscan apoyo en la comunidad de la UNAM para su movimiento

● Toman clases de manera virtual; esperan solución a sus demandas

ALEJANDRA REYES / P. 3

## AMLO y Delfina Gómez analizan avances de IMSS-Bienestar



▲ El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador y la gobernadora Delfina Gómez Álvarez se reunieron en la entidad mexicana para conocer los avances de la incorporación del Estado de México al sistema IMSS Bienestar, el cual dará cobertura a 9.1 millones de personas sin seguridad social. La entidad se sumó a este proyecto en octubre de 2023, desde ese momento se da continuidad a los trabajos entre las autoridades federales y estatales, como la

instalación de los Comités de Salud para el Bienestar del programa "La Clínica es Nuestra" y la llegada, a partir del 16 de mayo, de 82 médicos generales a 61 Centros de Salud, además de 325 médicos especialistas en 26 hospitales básicos y comunitarios. A la reunión asistieron Zoé Robledo, director General del IMSS; Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobierno; y Macarena Montoya Olvera, secretaria de Salud. Foto Especial / P. 2

**D** N  
**U** E  
**E** S  
**S** T  
**C** R  
**A** A  
**R** A  
**G** A  
**A** P  
**A** P

**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Verver

**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Subdirector de Operaciones**  
Jorge González Correa

**Director Editorial**  
Filiberto Gallardo

**Coordinadora General**  
Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMEX

**CONTACTO COMERCIAL**  
comercial@estadodemexico.  
jornada.com.mx  
Tel: 55 8951 0832  
722 914 9660

**Publicación diaria,**  
**16 de mayo de 2024**

**Domicilio de la publicación**  
José María González Arratia  
No. 102, Segundo Piso, Col. San Sebastián C.P. 50150, Toluca de Lerdo, Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido**, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

ASISTIÓ ZOÉ ROBLEDO, DIRECTOR DEL INSTITUTO

# AMLO y Delfina Gómez supervisan avances de IMSS-Bienestar

Con este programa se brindarán servicios de salud a 9.1 millones de personas que no cuentan con seguridad social

**REDACCIÓN**

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador y la gobernadora Delfina Gómez Álvarez se reunieron en la entidad mexicana para conocer los avances de la incorporación del Estado de México al sistema IMSS Bienestar, el cual dará cobertura a 9.1 millones de personas sin seguridad social.

El Estado de México se sumó al IMSS Bienestar en octubre de 2023, desde ese momento, se da continuidad a los trabajos entre las autoridades federales y estatales, como la instalación de los Comités de Salud para el Bienestar del programa "La Clínica es Nuestra" y la llegada, a partir del 16 de mayo, de 82 médicos generales a 61 Centros de Salud, además de 325 médicos especialistas en 26 hospitales básicos y comunitarios.

Mediante el IMSS Bienestar también se van a rescatar 10 hospitales que quedaron inconclusos por pasadas administraciones, entre ellos, el Centro de Oncología de Ecatepec y Hospital General Valle Ceylán de Tlalnepantla, además



▲ Andrés Manuel López Obrador y Delfina Gómez analizaron temas de salud. Les acompaña Horacio Duarte. Foto especial

de basificar al personal del sector salud, para que cuenten con garantías laborales.

A la reunión asistieron Zoé Robledo Aburto, Director General de Instituto Mexicano del Seguro Social; Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno del Estado de México; y Macarena Montoya Olvera, Secretaria de

Salud estatal.

"Me reuní con el Presidente Andrés Manuel López Obrador para revisar los avances en la implementación del IMSS-Bienestar en el Estado de México. Junto a autoridades federales y estatales en la materia, seguiremos trabajando para garantizar los servicios de salud a las y los mexicanos.

## Azucena Cisneros propone UTOPIAS

MIRIAM VIDAL

Las Unidades de Transformación y Organización Para la Inclusión y Armonía Social (UTOPIAS) que actualmente operan en la alcaldía de Iztapalapa de la Ciudad de México, podrían ser replicadas en Ecatepec como un modelo de prevención del delito.

De acuerdo con Azucena Cisneros, candidata de Morena a la presidencia municipal de esta localidad, este tipo de espacios permitirán implementar acciones integrales contra las conductas antisociales en las zonas de mayor marginación.

Puso de ejemplo a la alcaldía Iztapalapa, que con las UTOPIAS ha logrado revertir entre sus habitantes, la percepción de inseguridad.

En conferencia de prensa explicó que, en Ecatepec, de acuerdo con sondeos realizados, al 38 por ciento de la población le preocupa la inseguridad, después del tema del abasto de agua.

El proyecto contempla la construcción de cinco UTOPIAS, con una inversión de 100 millones de pesos para cada una, en la región de La Cañada, Tulpetlac, en la Quinta Zona, Ciudad Cuauhtémoc y en La Florida de Ciudad Azteca.

Estas unidades además de fomentar el deporte como natación y skate estarán promoviendo la lectura e historia de Ecatepec.

## DIÁLOGO EN SILENCIO

*A propósito de declinaciones*

ROSALÍO SOTO

**E**STAMOS A 72 horas del último debate presidencial y los ánimos se encendieron entre los actores políticos con el tema de una declinación que parece sólo fue fuego pirotécnico porque en realidad nadie cederá en sus aspiraciones.

**LOS HECHOS SE** resumen de la siguiente forma: Primer acto: el candidato al Senado por Movimiento Ciudadano Luis Donald Colosio Riojas pide a los candidatos Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez alcanzar un acuerdo para una posible declinación.

**SEGUNDO ACTO: EL** presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas "Alito" anuncia que dejaría la presidencia del partido si el abanderado de Movimiento Ciudadano declina en favor de la candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México.

**TERCER ACTO: ÁLVAREZ** Máynez no se baja de la contienda y batea la propuesta del dirigente nacional del tricolor.

**LAS REACCIONES NO** se han hecho espe-

rar, pero pusieron sabor en búsqueda del voto útil, en los días previos a lo que será el último debate presidencial que utilizará ahora un formato cara a cara que permite preguntas cruzadas entre las candidatas y el candidato y en el que se abordarán los temas de política social, inseguridad y crimen organizado, migración y política exterior, democracia, pluralismo y división de poderes.

**Y ES QUE** este tema de la declinación no tiene nada que ver con lo ocurrido por lo menos en dos momentos históricos en el país, en 1988 y en el año 2000.

**EN 1988, HEBERTO** Castillo Martínez quien era abanderado a la presidencia por el Partido Mexicano Socialista (PMS) se sumó a la candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas el 5 de junio, un mes antes de los comicios.

**UNA CRÓNICA DE** Arturo Cano que publicó La Jornada detalla que la última gira de Heberto Castillo fue en Zacatecas.

**POR SU PARTE,** Francisco Ortiz Pinchetti en "Las olvidadas lecciones de Heberto" publicadas años más tarde refiere que Heberto era un partidario de las alianzas de "las iz-

quierdas y las derechas" como instrumento para derrotar al sistema priista.

**LA SEGUNDA DECLINACIÓN** significativa en la historia política de nuestro país fue la de Porfirio Muñoz Ledo, candidato por el Partido Auténtico de la Revolución Mexicana, para sumarse a la campaña de Vicente Fox en el año 2000.

**EL 12 DE** junio de ese año María Esther Ibarra escribió una crónica del suceso en La Jornada. Puntualizó que, en un discurso como cuarto orador en un evento realizado en el Ángel de la Independencia, declaró a Vicente Fox presidente de la república, "por la vía de los hechos declino en favor del aspirante de la Alianza por el Cambio".

**Y MENCIONÓ QUE** en una entrevista después de su discurso dijo que la renuncia se haría en los siguientes días y que se retiraría para apoyar la candidatura de Fox.

**DOS MOMENTOS HISTÓRICOS** que han quedado registrados en la historia de las declinaciones.

**POR LO PRONTO** vamos a la recta final de las campañas presidenciales y seguramente arrearán las confrontaciones verbales y los ataques para echar todo el resto en esta justa rumbo a la votación del domingo 2 de junio.

@PERIODISTAMEX



BUSCAN APOYO EN LA COMUNIDAD UNAM

# Paro indefinido en el CCH Naucalpan

A días de que termine el semestre, los estudiantes mantienen la exigencia de impedir el acceso a grupos porriles

ALEJANDRA REYES

Estudiantes del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Naucalpan mantienen tomado el plantel, porque no hubo acuerdo entre directivos y los inconformes, con relación a la salida de los porros y la suspensión de clases presenciales.

Los alumnos del plantel destacaron que la toma de las instalaciones es indefinida porque no hay ningún avance en las negociaciones.

Un grupo de profesores determinó permanecer en el acceso principal del plantel para respaldar a los jóvenes en su movimiento y evitar problemas con los grupos de porros.

Comentaron que confían en

que los directivos ofrezcan propuestas de negociación, sobre todo porque el punto que los llevó a tomar el plantel fue que el director no quiso que se llevarán a cabo las clases presenciales y menos tomar acciones para sacar a los porros.

Los estudiantes reconocieron que, no obstante, siguen tomando las clases por Zoom, debido a que el semestre está a días de concluir.

Pablo "N", uno de los huelguistas, explicó: "tengo dos clases programadas el viernes por Zoom, en caso de que no regresemos al modo presencial, pero al estar en paro indefinido, eso es imposible que las tome", señaló.

"Es que el paro representa una suspensión de actividades, pero

dudo en llevar esas clases, pero también me preocupa porque estoy por terminar el bachillerato para ingresar a la carrera", destacó.

Existen varios alumnos que están en la incertidumbre, dijo, pues opinan que el cierre del plantel quizás no fue la mejor opción, pero siempre están al voto de la mayoría.

Comentaron que se sienten un poco desilusionados de la Asamblea, porque están algo desorganizados y con muchas deficiencias, porque esta situación no había pasado y apenas están enfrentando este problema en años.

Convocaron a otras comunidades de diferentes escuelas de la UNAM, sobre todo a quienes han manifestado su apoyo, para que no sea la excepción y envíen víve-



▲ Un grupo de profesores se unió al movimiento en apoyo a los estudiantes. Foto Especial

res, cobijas, pilas, agua, lo que se necesita para seguir con este movimiento. Las donaciones y víveres se pueden entregar en la entrada del CCH.

En un mensaje dirigido a la co-

munidad universitaria a través de un video en redes sociales del canal oficial de la institución, Mireya Cruz, secretaria de atención a la comunidad del CCH Naucalpan, informó que, desde la noche del martes en el exterior del plantel, algunos de sus compañeros profesores y una unidad de seguridad pública municipal, se encuentran cuidando a quienes están adentro.

# Romina Contreras ofrece repavimentar 120 metros cuadrados en Huixquilucan

REDACCIÓN

Para continuar con el desarrollo del territorio, a través de la mejora de la infraestructura vial, la candidata del Partido Acción Nacional (PAN) a la presidencia municipal de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco, se comprometió a repavimentar 120 mil metros cuadrados más de vialidades, en beneficio de las tres zonas que conforman el municipio.

En Santiago Yancuitalpan, Romina Contreras destacó que, al resultar ganadora seguirá invirtiendo en obra pública, entre cuyas acciones se contempla la repavimentación de calles y avenidas principales, con el objetivo de mejorar la movilidad y la conectividad para quienes transitan por esta demarcación, al tiempo en que se aumenta la plusvalía de las viviendas y embellece el entorno urbano.

Acompañada por el candidato a diputado local por el Distrito 17, Pablo Fernández de Cevallos, la candidata panista recordó que, en su primera gestión, se invirtió en infraestructura vial en las tres zonas del municipio, con el objetivo de reducir el tránsito vehicular y eficientar los tiempos de traslado.

Fernández de Cevallos, agradeció a los vecinos de Santiago Yancuitalpan por su apoyo, destacando la



▲ La candidata del PAN a la alcaldía de Huixquilucan se comprometió a invertir en infraestructura vial en las tres zonas del municipio. Foto especial

labor de los gobiernos del PAN en Huixquilucan, el cual ha hecho la diferencia en el territorio y ha garantizado la seguridad de las familias.

Romina Contreras dio a conocer sus propuestas a vecinos, comerciantes, jóvenes, entre otros, con el objetivo de que en las elecciones se realice un voto responsable.

Vecinos de Santiago Yancuital-

pan recalcaron que, en los últimos nueve años, el municipio se ha transformado en distintos rubros como salud, educación, desarrollo urbano y seguridad pública, gracias al trabajo de líderes panistas que tienen como principio servir al pueblo, por lo que aseguraron que seguirán apoyando al proyecto de Romina Contreras y de su planilla.

# AMLO sube salarios a maestros; SNTE acepta; "es insuficiente": CNTE

De Interés General

REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el aumento salarial al magisterio nacional para este año será de 10 por ciento, con lo cual el salario de los maestros será de 17 mil 278 pesos mensuales. Al leer una carta abierta que elaboró dirigida al personal docente, López Obrador dijo que durante este sexenio se han destinado 175 mil millones de pesos únicamente para los aumentos que se han otorgado.

En su conferencia, destacó el papel de los maestros en la enseñanza, son insustituibles en esta labor, "no es casual que en esta materia nuestra prioridad sea respetar y atender las necesidades de los trabajadores de la educación. Puedo afirmar que hemos atendido y respetado a todos, pero especialmente a los más necesitados, a los pobres. Es motivo de gran satisfacción que durante nuestro gobierno jamás les hemos faltado el respeto a los maestros. Eso ha sido lo primero, el trato digno que merecen y que se han ganado con su responsabilidad y abnegación".

Al detallar la evolución salarial de los maestros, el mandatario destacó que, a finales del gobierno de Felipe

Calderón, el sueldo era de 9 mil 580 pesos; al concluir la administración de Enrique Peña Nieto subió a 11 mil 952 pesos y ahora obtendrán 17 mil 635 pesos, un incremento sexenal de 47.5 por ciento. En cuanto al personal administrativo el sueldo fue: 6 mil 758 pesos con Calderón, 8 mil 430 con Peña y 16 mil 778 en este sexenio. Es decir, en este caso, subió cien por ciento.

Ante la dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que el magisterio nacional ha sido parte fundamental del proceso de transformación porque durante su administración, sólo durante la pandemia se suspendieron clases. Reconoció incluso a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación que resistieron la imposición de la mal llamada reforma educativa.

El aumento salarial otorgado por el gobierno federal de un 10 por ciento "representa en promedio de 26 pesos diarios más, lo que alcanza para comprar medio kilo de huevo y un kilo de tortillas", afirmó Pedro Hernández Morales, líder del magisterio disidente en la Ciudad de México.

En un mitin frente a Palacio Nacional, tras encabezar la marcha nacional por el Día del Maestro, los líderes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), calificaron como "insuficiente e insatisfactorio" el alza anunciada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, en su conferencia matutina.



LEOPOLDO ISLAS REALIZA ESTANCIA

# UAEMéx participa en 'fototrampéo'

El Académico participa en conservación, restauración y manejo de pastizales en Janos, Chihuahua

REDACCIÓN

Leopoldo Islas Flores, catedrático e investigador de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), realiza una estancia de investigación en el Laboratorio de Ecología y Conservación de Fauna Silvestre del Instituto de Ecología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), apoyando las investigaciones y el trabajo de campo en la Reserva de la Biosfera Janos, Chihuahua, y en Laguna Om, Quintana Roo, en la región de Calakmul.

Como parte de esta colaboración, el profesor de Tiempo

Completo en la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la UAEMéx participa en el proyecto de fototrampéo para evaluar el monitoreo de fauna silvestre y llevando a cabo actividades para la conservación, restauración y manejo de pastizales en Janos.

Islas Flores detalló que los perritos de las praderas fueron casi extintos en la región de Janos, en especial por la pérdida de hábitat por una fuerte actividad ganadera, ya que se pensaba que afectaban los pastizales; sin embargo, hoy los estudios demuestran que los lugares donde existe esta especie el pastizal es más sano que en donde no la hay.

De esta manera, abundó, "los

proyectos de investigación están enfocados a la restauración de pastizales, considerando que la conservación y la ganadería pueden ir de la mano. Hay que evitar que los pastizales desaparezcan, sobre todo ante la sequía impresionante que afecta al país".

Leopoldo Islas Flores realizará la segunda parte de esta estancia de investigación en la UNAM en la región de Calakmul, donde se monitorea la actividad de ejemplares de jaguar, mediante la colocación de collares de transmisión satelital, con la finalidad de analizar sus movimientos, realizar la evaluación de los patrones de actividad y establecer acciones de conservación a corto plazo.

El universitario refirió que la estancia en la UNAM le permitirá, además de participar en el desarrollo de conocimiento y la publicación de artículos científicos, conocer la nueva tecnología sobre fototrampéo, así como para el análisis de fotografías, en el que ya se involucra Inteligencia Artificial.

Cabe destacar que en la UAEMéx, Leopoldo Islas Flores desarrolla y trabaja proyectos de investigación relativos al monitoreo y conservación de fauna silvestre en áreas naturales protegidas del Estado de México como el Parque Sierra de Nanchitla, donde monitorea varias especies de carnívoros como el puma, con la finalidad de establecer acciones para su protección y conservación en la zona de influencia del parque.

◀ Leopoldo Islas Flores realiza una estancia de investigación en el Instituto de Ecología de la UNAM. Foto Especial



## Huixquilucan rehabilita plantel en Ayotuxco

REDACCIÓN

El programa de rehabilitación de escuelas que lleva a cabo el Gobierno de Huixquilucan llegó al Centro de Bachillerato Tecnológico (CBT), ubicado en la comunidad de Santa Cruz Ayotuxco, para continuar con el mantenimiento de los planteles que permita a los alumnos del municipio contar con espacios de calidad, dignos y seguros.

Durante la entrega de los trabajos, autoridades municipales destacaron que la mejora de las instituciones educativas es un compromiso que esta administración adquirió, con el propósito de que estudiantes de todos los niveles escolares cuenten con mayores condiciones de aprendizaje, para que tengan una preparación académica de excelencia y, en el futuro, un desempeño profesional.

Entre las acciones que se llevaron a cabo en beneficio de los más de 400 estudiantes del CBT Huixquilucan, destaca la aplicación de pintura en las canchas deportivas, barandales y de postes de electrificación, cambio de luminarias, guarniciones, rehabilitación de

áreas de convivencia, remodelación de módulos sanitarios, jardinería en general y señalamientos de seguridad, entre otros trabajos.

Además, para fortalecer la salud física y las actividades deportivas entre la comunidad estudiantil, se realizó la entrega de balones de basquetbol, voleibol y futbol.

En este sentido, el director del plantel reconoció la labor del Gobierno de Huixquilucan para efectuar dicho programa, que está enfocado en atender las necesidades de rehabilitación y mantenimiento de espacios educativos en las escuelas públicas del municipio, para contar con áreas de calidad para la enseñanza.

El alumno Cristian Ramos Maldonado comentó que la escuela es más que un lugar de aprendizaje, pues en estas instalaciones pasan gran parte de su día, por lo que es una prioridad sentirse cómodos, seguros y en un entorno libre.

▼ El Gobierno de Huixquilucan atendió esta institución de nivel medio superior, para lograr un entorno más seguro para los estudiantes. Foto especial



## SIN TITUBEOS

Voto útil, última jugada de opositores a Morena

DIANA MANCILLA ÁLVAREZ

EN EL PANORAMA político mexiquense, las dirigencias estatales del PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza han percibido un notable cierre en las preferencias electorales entre su candidata, Xóchitl Gálvez, y la candidata de Morena, PT y del PVEM, Claudia Sheinbaum Pardo.

SIN DUDA, ESTE fenómeno representa una esperanza

DE QUE SE logre una transformación en el escenario político del país, pre-

cisamente antes de la elección, donde el voto útil podría jugar un papel crucial. La intención de movilizar a los jóvenes y otros grupos decisivos para cambiar el régimen actual del gobierno mexicano es una apuesta interesante y, sin duda, la última posibilidad que ven.

EL ENFOQUE EN el voto útil no es un concepto nuevo en la política, pero su implementación en esta campaña señala un reconocimiento de la importancia de cada voto en una contienda que ya se encuentra tan cerrada. Ana Lilia Herrera Anzaldo (PRI), Anuar Azar Figueroa (PAN), Agustín Barrera (PRD) y Mario Alberto Cervantes Palomino (Nueva Alianza), líderes estatales, han determinado que los eventos masivos regionales serán el punto de partida para esta estrategia. A través de datos de encuestas presidenciales de diversas empresas, buscan una narrativa convincente que motive a los votantes a apoyar a su coalición en el momento decisivo que será el 2 de junio.

LA INCLUSIÓN DE un llamado al voto en cascada para la coalición opositora al actual régimen añade una capa adicional a esta estrategia. Fue claro que con la estrategia de Jorge Álvarez Maynez de pretender pegar a Alejandro Moreno, dirigente nacional del tricolor, al pedirle su renuncia y con ello el emecista declinar por Xóchitl, no fue nada bueno y le salió el tiro por la culata.

MÁYNEZ SÓLO LOGRÓ que el PRI de Alejandro Moreno llamara la atención y lo exhibiera como un hablador, pues no esperaba que el líder priista dijera que sí y añadiera además su candidatura al Senado. Dirán lo que quieran, pero eso restó credibilidad a Máynez.

ESTE ENFOQUE ESTÁ diseñado para atraer a aquellos votantes considerados indecisos o volátiles, que frecuentemente determinan su voto en el último momento. Claudia, dicen que tiene seguro el triunfo, pero también es seguro que no tiene nada fácil el triunfo, como se pensaba.

ES INTERESANTE VER cómo este plan se despliega en los municipios mexiquenses. En muchas localidades hacen un esfuerzo para canalizar el voto útil hacia la coalición opositora, con el objetivo de descarrilar al Movimiento Ciudadano (MC) y asegurar el control de las presidencias y distritos locales. Esto podría ser visto como una táctica para consolidar el poder en regiones clave, quizá, pero lo primero para ellos es asegurar el triunfo... los triunfos.

SIN EMBARGO, LA implementación de la estrategia del voto útil también plantea interrogantes sobre la eficacia y la ética de tales tácticas. La manipulación de encuestas y el énfasis en influir en votantes indecisos pueden ser vistos como un intento de distorsionar la voluntad popular. Además, la presión para cambiar de lealtades políticas en el último minuto, como sucede cada elección, genera un ambiente de desconfianza y escepticismo, pero eso ya es lo último.



CERRARÁ CAMPAÑA EN EL ZÓCALO CAPITALINO

# Candidata de la oposición seguirá cayendo en las preferencias: Sheinbaum

Claudia convoca a la ciudadanía a votar masivamente el 2 de junio, para demostrar en las urnas la “gran diferencia” con la que espera llegar a la Presidencia

REDACCIÓN

Tras informar que cerrará su campaña en el Zócalo capitalino, Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos haciendo historia, consideró que la abanderada de la oposición, Xóchitl Gálvez, seguirá cayendo en las preferencias electorales, porque “su estrategia sigue siendo guerra sucia, más calumnias y eso ya no tiene asidero en el pueblo de México”. Convocó a la ciudadanía a votar masivamente el 2 de junio, para demostrar en las urnas la “gran diferencia” que, dijo, mantiene sobre el segundo lugar, “más del 50 por ciento” y evitar que el PRIAN pueda hacer fraude electoral, “lo que trae en su ADN”, sostuvo.

“Es muy probable que sigan cayendo, por eso nuestro llamado a salir a votar, para demostrar la gran diferencia, porque van a querer recurrir a reunirse con el Tribunal Electoral, la compra del voto, las amenazas y una campaña de guerra sucia. Es parte de lo que son. Por eso, precisamente, no tienen el reconocimiento. Por eso nuestro llamado a votar”, insistió. Sheinbaum aseguró que es falso que Morena esté financiando al candidato de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, como señalaron los dirigentes del PRI y del PRD. “Falso... primero decían que ya estaban acercándose en las encuestas a nosotros, y ahora esta desesperación de que uno de los candidatos renuncie a favor del otro, o de que un candidato renuncie a favor de la

candidata del PRI. Evidentemente muestra que están muy desesperados, porque están muy abajo. Y no es la encuesta, es el reconocimiento del pueblo de México”. Agregó que “hay tres partidos y está claro de dónde viene el financiamiento. Tenemos nuestras diferencias también con Movimiento Ciudadano y con el PRIAN, pues son muchísimas. Entonces, lo que tendrían que hacer es propuestas”. ¿Desesperados porque estarían peleándose el segundo lugar, o que incluso podría desaparecer algún partido? “Es porque estamos muy arriba nosotros, en la preferencia del pueblo. Evidentemente, la guerra sucia, el odio, las calumnias son parte de esta desesperación, y también porque el candidato se baje de la elección.

# Pide Gálvez a AMLO izar la Bandera el domingo 19

REDACCIÓN

La candidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez Ruiz, solicitó al presidente Andrés Manuel López Obrador, que el domingo sea izada la Bandera nacional en el Zócalo capitalino, luego de que se informó que no sería colocada por la concentración de ese día, donde ella será oradora. “La Bandera no puede ser patrimonio de una persona o un movimiento político. Por eso mismo, le pido que se coloque la Bandera Nacional en el Zócalo, como todos los domingos, para la concentración cívica del próximo 19 de mayo”, dijo la candidata en una carta entregada en Palacio Nacional. En la misiva, que la candidata presidencial difundió en sus redes sociales insistió que “la Bandera nacional y sus colores nos pertenecen a todas y todos los mexicanos”. Esto porque, señaló, en concentraciones cívicas anteriores se ha dado la orden de no izarla en la Plaza de la Constitución, que es “una plaza pública y nuestra Bandera nacional es el símbolo más importante de unidad nacional”. Resaltó que el domingo “cientos



de miles de mexicanas y mexicanos ejercerán su derecho a la libre manifestación de ideas y preferencias políticas” y recordó al mandatario que “en otros momentos de la historia de México, muchos de esos ciudadanos marcharon junto con usted en el Zócalo, en tiempos del desafuero”. La carta fue suscrita por Gálvez Ruiz “con la firmeza de mi respeto”

▲ Es símbolo de identidad nacional, aseguró la abanderada de Fuerza y Corazón por México. Foto especial

al presidente. El documento fue recibido a las 12:54 horas de este miércoles en la oficialía de partes de la Oficina de la Presidencia de la República.

# Mariana Rodríguez presenta plan mantener limpio Monterrey

REDACCIÓN

Mariana Rodríguez, candidata de Movimiento Ciudadano por la alcaldía de Monterrey, presentó ayer el “Eje Número 7” para su plataforma llamada: “Monterrey Limpio”. En dicho espacio, la también influencer, toca temas como la recolección de basura, limpieza de lugares públicos, iluminación de las calles y la educación relacionada con el reciclaje. Su propuesta se basa en cuatro ejes: Monterrey sin basura en las calles, Monterrey que recicla, Monterrey con drenaje limpio y Monterrey iluminado.



▲ La emecista toca temas como la recolección de basura y limpieza de lugares públicos. Foto especial

Estos temas están enfocados en 14 iniciativas como la activación de un nuevo escuadrón de limpieza, rutas verdes para reciclar, puntos de reciclaje, calles iluminadas, brigadas permanentes de pintura, y drenajes limpios, entre otras. “Y la realidad es que el olor es insostenible y también se vuelve un tema de salud pública, por eso es algo que tenemos que atender y tenemos que atender de fondo”, subrayó la emecista. Con estas iniciativas Mariana Rodríguez contempla ofrecer una ciudad limpia, iluminada y con cultura de reciclaje. “Tendremos campañas permanentes para la capacitación de los ciudadanos en cuestión de separación de su basura; necesitamos que nuestras calles estén iluminadas porque lo que no está iluminado también se vuelve un foco de inse-

guridad”, expuso. En su presentación del “Eje Número 7”, remarcó que los escuadrones cuidarán las calles, parques y plazas públicas de la ciudad los 365 días del año. También reconoció que existe un gran problema de basura en el municipio, por lo cual pretende implementar contenedores y una recolección de desperdicios inteligente. Este trabajo se enfocará en recuperar el Centro de Monterrey y su limpieza de ríos, ya que estos son utilizados como tiraderos de basura y eso provoca que las alcantarillas se llenen. Mariana tiene previsto trabajar con la Policía Ecológica para que paguen con multas y servicio social las personas que tiren basura en lugares públicos, calles y ríos.

# “Ni Alito ni a Marko les interesa Xóchitl, sino su coto de poder”: JAM

REDACCIÓN

El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, afirmó que su partido es “la única opción que podría derrotar a Morena” en las elecciones del próximo 2 de junio. Durante una entrevista en Aris-tegui En Vivo, dijo que, si se revisan todas las encuestas, MC es el único partido que tiene una tendencia al alza y sin rechazo. Máynez dijo que, según encuestas de su partido levantadas después del segundo debate, Movimiento Ciudadano gana 2 a 1 a la coalición Fuerza y Corazón por México en Jalisco y Nuevo León. “Ya rebasamos en Michoacán. Ya rebasamos en Nayarit, Campeche, Colima y Sonora. En la zona del Valle de México, lo que pensaban que era su bastión, ya empata-

mos a la candidatura del PRI y PAN en el segundo lugar”, afirmó. A pesar de esto, consideró que los futuros comicios no deben limitarse a simplemente evitar que Morena se mantenga en el poder o a votar en contra del bloque opositor. “Para mí la elección no se trata de que el bien mayor de este país sea derrotar a una de las dos fuerzas”, compartió. “México necesita un proyecto para el futuro”. “Es construir una agenda distinta, un México nuevo con seguridad y justicia”, apuntó. En respuesta a la oferta del dirigente nacional del PRI, Alejandro ‘Alito’ Moreno, de dejar la dirigencia del tricolor y renunciar a su candidatura plurinominal al Senado de la República si declina a favor de Xóchitl Gálvez, Álvarez Máynez valoró que lo que realmente busca el priista es mantener su poder, pues el tiempo para renunciar a su candidatura ya pasó.

## EN CHIMALHUACÁN

# Persiste el abandono de basura en la vía pública

Las autoridades informaron que se recolectan alrededor de 25 toneladas de desperdicios al día en Avenida de Las Torres

MIGUEL GONZÁLEZ

En sólo dos días personal de Servicios Públicos y Mejoramiento Urbano de Chimalhuacán recolectó de camellones, banquetas, parques y jardines, ubicados a lo largo de cuatro avenidas principales del municipio, más de 60 toneladas de basura.

Autoridades locales reportaron que tan sólo en dos jornadas de limpieza que se realizaron en las avenidas Ejido Colectivo, Bordo de Xochiaca, Corredor Anáhuac y las Torres, del barrio Tlatelco, retiraron desde cascajo hasta muebles inservibles y otros desechos sólidos.

De acuerdo con el área de limpieza, parte de los desperdicios son arrojados por los propios vecinos y otra cantidad importante es abandonada por comerciantes del tianguis, principalmente del que se instala en Avenida de Las Torres



▲ Muchos de los desperdicios son del tianguis que se instala diariamente. Foto especial

casi todos los días de la semana a lo largo de sus 4 kilómetros de longitud y donde se recolectan alrededor de 25 toneladas de desperdicios al día.

Ante ello la autoridad municipal

pidió a la población que no tire basura, cascajo, llantas, o cualquier desperdicio en las baquetas o espacios públicos porque ello genera la reproducción de fauna nociva, contaminación y daños a la salud.

# Piden implementar horarios escalonados para acudir a votar

AURA MORENO

La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo del Valle de Toluca (Canaco Servytur) llamó a las empresas mexiquenses a implementar horarios escalonados el día de las elecciones para que los trabajadores puedan ejercer su voto.

Erwin Salas Juárez, director del Consejo de la Comunicación Voz de las Empresas, instó a los empresarios a permitir que los empleados asistan a sus casillas, así como implementar promociones y descuentos para incentivar la participación de la sociedad en la jornada del 2 de junio.

“El apoyo para ir a votar a los colaboradores, buscar horarios escalonados para que trabajen, apoyar para identificar la casilla y avisar a los turistas de las casillas especiales”, dijo.

Mencionó que es importante identificar a los empleados que fungirán como funcionarios de casilla y apoyarlos con el día, permitirles entrar más tarde o faltar al día siguiente, dado lo arduo de la jornada.

“El lunes llegas cansado, ver si podemos darles un par de horas o

días, capacitación o descuentos”, comentó durante la conferencia.

Por otro lado, dijo que es importante reconocer a los clientes y aprovechar que miles de personas saldrán a las urnas con descuentos o promociones llamativas que atraigan la atención de los consumidores.

Aseguró que a partir del 30 de mayo darán a conocer las acciones, descuentos, promociones o cortesías que las empresas van a realizar para detonar el voto, “y si tenemos una promoción hay que compartirlas en redes sociales”.

El próximo 2 de junio se llevarán a cabo las elecciones federales y locales para la presidencia de la República, diputaciones, senadurías.



*El 30 de mayo darán a conocer descuentos y promociones*

# Fernando Flores apuesta por la continuidad en Metepec

BRIAN PRADO

El candidato de la coalición “Fuerza y Corazón por México” a la presidencia municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, detalló futuros proyectos para el Pueblo Mágico en todos los sectores, además de la incursión de empresas de la talla de Google.

“El año pasado hicimos una gira por Estados Unidos con Marcelo Ebrard, quien era canciller. Empezamos en Los Ángeles y terminamos en San Francisco, visitamos a todas las empresas de tecnología y logramos tener un convenio con Google para tener una escuela en Metepec. Eso tenemos que hacerlo en los próximos meses”, señaló.

“Vamos a hacer un clúster tecnológico que va a estar en Las Minas. Ya hemos platicado con la firma que lo va a hacer, con las empresas de tecnología que le van a entrar y esto va a generar trabajo en Metepec, porque creo que el mejor programa social que existe es la generación de empleo. Hay que apostarle mucho al emprendimiento. Ya tenemos la escuela de emprendimiento para mujeres, vamos a trabajar en que se haga una escuela mixta y ya hasta estamos buscando instalación para que sea permanente”, comentó.

Flores Fernández planea realizar el nuevo Silicon Valley Mexicano, ubicado en la “Tierra del Maguey”. Silicon Valley es la meca de la tecnología, una comunidad en California donde no solo conviven algunas de las empresas más im-

portantes del mundo de este rubro, sino que muchas fueron creadas allí. Por lo tanto, buscará generar las condiciones para desarrollar y aprovechar el capital intelectual de los metepecquenses.

“Tenemos que aprovechar que Metepec tiene una economía del conocimiento muy cañona. Hay que aprovechar a esos estudiantes, que no se vayan a Santa Fe, que no se vayan a Polanco. Lo digo con respeto, que no se vayan a la Zona Industrial, sino que se queden y hagan esta comunidad donde también van a poder vivir, va a ser autosustentable, con energía eólica. De Silicon Valley salió Netflix, salieron Meta, Facebook, Apple y un montón de aplicaciones, y a lo mejor en Metepec tenemos un unicornio”, mencionó.

El enfoque de Fernando Flores está en seguir impulsando todos los sectores de la región, por lo que compartió algunos de los proyectos y programas sociales que pretende implementar o expandir en los próximos años.

“Vamos a apostar en todos los sectores, pero uno muy importante es la educación. Hoy el municipio da 10 millones de pesos en becas y lo vamos a aumentar a 30 millones de pesos. No es que vamos a aumentar el dinero a los becarios, sino que vamos a aumentar el número de beneficiarios. Vamos a hacer arco-techos en las escuelas hasta donde nos alcance, escuelas con baños dignos; que es raro porque no nos corresponde a nosotros, pero lo vamos a hacer y por eso debemos tener una relación en conjunto con el gobier-



▲ El candidato a la reelección compartió sus proyectos económicos para hacer del Pueblo Mágico un polo de desarrollo. Foto Emilio Varela

no del estado. Vamos a estar muy de cerca con la gobernadora.

“Vamos a aumentar los comedores comunitarios. Hoy tenemos 5, vamos a ir a 10. Es algo importante porque con 13 pesos comes, pero no creas que es algo chafa, se come bien porque hay nutriólogos diseñando el menú para todos los días”, detalló.

Otra de las intenciones es generar identidad entre la comunidad a través del orgullo por vivir en un municipio que busca ofrecer una buena calidad de vida, por lo que pretende incentivar el pago de impuestos a través de servicios para la comunidad.

“Si tú pagas tu predial a tiempo, tienes veterinario en tu casa, cambio de llanta, plomero, electricista o cerrajero con el simple hecho de vivir en Metepec y estar al corriente del pago de tus impuestos. Ahora, en una sola tarjeta vamos a tener todos los servicios del municipio integrados, desde tus pagos hasta todos los servicios que vas a poder obtener. El tema es darle identidad al municipio, donde más del 80% de los habitantes no nacieron en Metepec, pero lo adoptaron por su calidad de vida. Después vino un declive en el 2006 y un desastre en el 2018, entonces estamos regresando la grandeza a Metepec”, comentó.

La seguridad sigue siendo una prioridad en el proyecto que propone Flores Fernández, por lo que buscará aumentar la presencia policiaca a través de elementos de “a pie”, una petición que, señala, viene de la misma ciudadanía.

“En Metepec logramos bajar un 46% el índice delictivo, logramos tener una policía certificada por CALEA, una de las certificaciones más importantes que hay, la hicimos en Oklahoma el año pasado”, señaló.

“Ahora, los policías tienen un lugar digno donde dormir cuando doblan turno, baños dignos, hay médico, psicólogo, centro de monitoreo con cámaras biométricas, con lectores de placas y drones para vigilar la ciudad. Vamos a tener policía de barrio, policía de crucero, de a pie, que es algo que nos pide la gente y nosotros hacemos lo que ellos nos mencionan. Vamos a aumentar nuestra área de inteligencia, que es importante, porque la policía no debe ser reactiva, debe ser preventiva y, por eso, hemos dado más de 500 cursos en escuelas y colonias. Es un modelo 360 que tenemos que ampliar y perfeccionar”.

“Que lo bueno se quede” no es solo un slogan de campaña para el candidato, sino un mantra con el que busca retribuir la confianza de la ciudadanía a través de sus acciones.

Fernando Flores compartió que su campaña tiene un enfoque de agradecimiento por el apoyo que ha recibido de los ciudadanos, con quienes también platica la importancia de la continuidad de los proyectos, pero donde también encuentra aliento para seguir adelante.



VAN POR 4.5 MILLONES DE VOTOS

# Sheinbaum logrará carro completo en el Edomex: Ramírez Cuellar

Aspiran a borrar el corredor azul en municipios como Tlalnepantla, Naucalpan y Cuautitlán

GERARDO GARCÍA

Al igual que en el 2018, el 2 de junio la candidata presidencial de la alianza "Sigamos Haciendo Historia", Claudia Sheinbaum Pardo, logrará carro completo en el Estado de México con una meta de 4.5 millones de votos. Y una vez que gané, la entidad será de alta prioridad en materia de seguridad, agua, salud y economía, afirmó su coordinador de sectores sociales, Alfonso Ramírez Cuellar.

El también representante en la entidad mexiquense de la candidata morenista, vaticinó que el 19 de mayo Sheinbaum Pardo ganará el tercer debate al tocarse temas de seguridad y desarrollo social, en los cuales ya dio resultados en la Ciudad de México (CDMX) y resaltó la importancia de cerrar la campaña en el Zócalo capitalino el 29 de mayo.

En entrevista para la Jornada

Estado de México, afirmó que, en la entidad mexiquense, como el resto del país, la candidata morenista se ha posicionado como una opción fuerte, sólida y consolidada, al saber la ciudadanía de sus resultados como jefa de gobierno en la CDMX.

Por ello, el morenista Alfonso Ramírez Cuellar vaticinó que la meta optimista de los 4.5 millones de votos en la entidad se logrará porque ahora son gobierno en la entidad y el año pasado obtuvieron un triunfo importante siendo oposición.

Afirmó que todas las encuestas arrojan una ventaja de dos a uno de Claudia Sheinbaum sobre su más cercana adversaria política.

Bajo este escenario, ratificó que se tendrá un triunfo arrollador y con carro completo en la entidad mexiquense, en la que se podrá lograr ganar las cinco de cinco, con control en el Congreso local y en los distritos electorales federales.

"Es una meta objetiva. Todas

las encuestas indican un triunfo, una votación arrolladora a favor de la doctora Claudia, entonces estamos empeñados en recorrer todos los distritos y los municipios y creo que vamos a lograr ese objetivo", expresó.

Afirmó que el 2 de junio no sólo obtendrán el triunfo en la zona oriente, su bastión electoral mexiquense, sino que borrarán todo el corredor azul, como Tlalnepantla, Naucalpan y Cuautitlán, ese escenario pasará por todo el Valle de Toluca.

Auguró que ciudades importantes como la capital mexiquense y Ecatepec, ratificarán su triunfo.

En la recta final de la campaña presidencial, evaluó que

Sheinbaum Pardo ha sido recibida en la entidad mexiquense con mucha alegría, emoción y empatía. Donde hubo muestra del cariño y respaldo hacia su proyecto.

Ramírez Cuellar garantizó que en el sexenio presidencial de Claudia Sheinbaum Pardo el Estado de México será una entidad de una alta prioridad para que, entre otras cosas, se faciliten y consoliden las inversiones que generen mayores empleos, fortalecer la estrategia de comunicación y movilidad.

Asimismo, se resolverá el tema del agua y, sobre todo, que sea un estado protegido, con muchos estándares de seguridad pública de los más altos y generar una relación armoniosa en la región centro del país, con Ciudad de México, Hidalgo, Morelos y Puebla.

De igual manera, el morenista apuntó que durante ese período de gobierno el Estado de México será beneficiado con inversión de infraestructura sanitaria. "Eso ya se lo dejó perfectamente claro Claudia en su programa de 100 puntos, darle cobertura a toda la población para atención en materia de salud".

Ramírez Cuellar resaltó que ya preparan el cierre de campaña el



▲ La entidad será de alta prioridad en materia de seguridad, agua, salud y economía, dijo Alfonso Ramírez. Foto especial

29 de mayo en el Zócalo de la Ciudad de México, pero no descartó que previo a ello la candidata presidencial morenista visite nuevamente la entidad mexiquense.

Finalmente, indicó que seguirán trabajando en todo el país en lo que resta de la campaña.

## Desmantelan inmuebles usados en extorsión a comerciantes

GERARDO GARCÍA

En el último año, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) desmanteló en ocho municipios más de 30 inmuebles utilizados por grupos delincuenciales dentro de su red de extorsión por acaparamiento, imposición de precios, extorsión y narcomenudeo y detuvo a 606 personas.

Lo que ahora se sabe es que a nivel estatal operan 25 grupos delictivos dedicados a este delito, principalmente la Familia Michoacana (FM) y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), con mayor presencia en los Valle de México y Toluca, como la zona oriente.

En el informe de la FGJEM se desprende que en el combate del delito de extorsión se ejecutaron 60 técnicas de investigación de cateo a establecimientos de tipo comercial cuyos giros fueron: venta de pollo, huevo, tortilla, harina, cervecerías, materiales para construcción, ferreterías y refaccionarias.

Y se aseguraron inmuebles que representaron una afectación económica a las estructuras criminales de aproximadamente mil 500 millones de pesos que recibía la FM mientras operaba en estos inmuebles.

Además, se identificaron diversas propiedades relacionadas con actividades de acaparamiento, imposición de precios, extorsión y narcomenudeo, por lo que se catearon 33 inmuebles que fueron asegurados.

Las sedes fueron en los municipios de Lerma, Oztolotepec, San José del Rincón, Temoaya, Tenango del Valle, Toluca y Zinacantepec.

El análisis financiero permitió establecer que las acciones en contra de la extorsión a la comercialización de pollo y huevo han minado la estructura económica, financiera y patrimonial de los grupos delincuenciales, al dejar de percibir aproximadamente 500 millones de pesos, por operaciones no realizadas y con el aseguramiento de inmuebles, los cuales podrían ser objeto de extinción de dominio.

### Imposición de cuotas

De acuerdo a las investigaciones de la FGJEM en el caso del cártel de la FM imponía una cuota ilegal de dos pesos por kilo a comerciantes mayoristas de pollo y huevo, así como cinco pesos a minoristas además de obligar a estos últimos a abastecerse en ciertos comercios.

Además, las víctimas también eran obligadas a comprar en cada



Vaticinó que el 19 de mayo Sheinbaum Pardo ganará el tercer debate



▲ La Fiscalía determinó que a nivel estatal operan 25 grupos delictivos. Foto especial

transacción un mínimo de 50 kilos de pollo que no cumplía con los requerimientos sanitarios básicos para el consumo humano y por el cual les exigían una cuota ilegal de 48 pesos por cada kilo a cambio de no hacerles daño.

## Universidad pública de Naucalpan se concluirá, afirma Isaac Montoya

REDACCIÓN

Justo en el marco del Día del Maestro, el candidato de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Isaac Montoya Márquez, aseveró que la educación es un derecho y no un privilegio, por lo que con el triunfo en las urnas el próximo 2 de junio y ya al frente de la administración municipal, ampliará la oferta educativa, concluyendo la Universidad Pública de Naucalpan.

Al continuar con sus recorridos y eventos de campaña por las comunidades de Naucalpan, como la colonia Plan de Ayala, planteó que, en materia educativa, emprenderá acciones para que las escuelas tengan condiciones dignas, en aulas, baños, canchas y auditorios.

El aspirante a la alcaldía de Naucalpan por Morena, PT y PVEM, destacó que la Constitución Política en el Artículo 3º establece que, toda persona tiene derecho a la educación y la federación, estados, Ciudad de México y municipios impartirán y garantizarán la educación inicial, media superior y superior.

Siendo legislador defendió el proyecto de la Universidad Pública de Naucalpan, a fin de impulsar la educación para quienes más lo ne-

cesitan, darles cabida a los jóvenes que ciclo con ciclo se quedan sin la posibilidad de continuar con sus estudios y viene a aliviar la carga y la demanda, y a permitir los sueños de las juventudes naucalpenses.

Sobre todo, agregó el candidato morenista, la aspirante al gobierno federal, también fortalecerá las universidades Benito Juárez; se harán nacionales las universidades de la Ciudad de México, la Rosario Castellanos y la Universidad de la Salud. Por lo que se atenderán en el sexenio otros 300 mil estudiantes de educación superior.

Por ello, puntualizó, la Universidad Pública de Naucalpan se reanunciará, aunque desde un principio tuvo el rechazo del gobierno municipal panista, encabezado por Angélica Moya, creando un escenario desfavorable, que se dedicaron a justificar como un proyecto fallido e inviable.



Impulsará la educación para los jóvenes

Vital

¿Cuántos porros protestan contra los porros?

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

Estado de México

JUEVES 16 DE MAYO DE 2024

COLUMNISTA

SIN TITUBEOS

Diana Mancilla Álvarez

P. 4



▲ El líder sindical Marco Aurelio Carbajal reconoce a los maestros como artesanos del saber. Foto especial

GUARDIA DE HONOR

## SMSEM conmemora el “Día de las maestras y los maestros”

Carbajal Leyva felicita a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y le pide mejorar las condiciones laborales y económicas de su gremio

REDACCIÓN

Con la presencia del director general de Educación Normal, Raymundo Sánchez Zavala, en representación del secretario de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, Miguel Ángel Hernández Espejel, Marco Aurelio Carbajal Leyva, secretario general del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), conmemoró

en una solemne Guardia de Honor el “Día de las Maestras y los Maestros 2024”.

Durante la mañana de ayer, en la Plaza de la Unidad Sindical se reunieron docentes de diversas regiones sindicales, además del Comité Ejecutivo Estatal 2021-2024 del SMSEM, con el firme deseo de formar parte de los festejos y conmemoración que Carbajal Leyva organizó para los constructores del porvenir afiliados a su gremio. En diversas

ocasiones, durante el mes de mayo, se dieron cita en Santa Cruz Atzacapotzaltongo.

Las notas del Himno al Magisterio Estatal y la guirnalda bajo el Monumento que se inauguró hace un año, fueron el escenario perfecto para que Marco Aurelio Carbajal Leyva felicite a la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, reconociéndola como la primera mujer en alcanzar la titularidad del Poder Ejecutivo estatal y la segunda en ejercer el cargo siendo de formación normalista. Asimismo, envió el agradecimiento magisterial por la entrega y mejora del estímulo económico con motivo del día de las maestras y los maestros; además de solicitar respetuosamente el análisis, diálogos y acuerdos

relacionados con el Pliego Petitorio entregado en abril:

“El Comité Ejecutivo Estatal que me honro en dirigir, espera ya inquieto la propuesta de mejora en las condiciones salariales de las maestras y los maestros mexicanos correspondiente al año 2024”, dijo.

Por su parte, Sánchez Zavala resaltó que la historia gremial de la entidad es obra de grandes maestras y maestros, comprometidos todos con el bienestar común.

En esta conmemoración, acompañaron al dirigente del SMSEM, algunos integrantes de la estructura educativa; así como, ex secretarios del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México, nombrados titanes defensores de la unidad sindical.

## Muñiz Neyra firma Compromiso por la Paz



REDACCIÓN

Toda la sociedad está llamada a trabajar por la paz y quienes participan en el ámbito público deben impulsar espacios de paz, gobernanza y políticas públicas destinadas a mejorar la convivencia, garantizar el acceso a la justicia y cerrar las brechas de desigualdad en favor de un desarrollo incluyente, sostuvo Ana Muñiz Neyra, candidata a la presidencia municipal por la coalición Fuerza y Corazón por el Estado de México.

Ana Muñiz Neyra suscribió, el Compromiso por la Paz, impulsado por la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), y por la Red por la Paz del Estado de México.

El Compromiso por la Paz recoge siete iniciativas enfocadas a combatir la violencia y la descomposición social, fortaleciendo la cohesión social, la creación de entornos seguros y restituir el valor de la vida, dando atención prioritaria a la niñez, las adolescencias y las juventudes; todo ello, con enfoque de derechos humanos y de género.

Ana Muñiz Neyra expresó que este Compromiso coincide plenamente con el proyecto que ella encabeza como abanderada del PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, ya que cada una de sus propuestas está alineada con los derechos humanos, partiendo del derecho a la igualdad y de los valores para humanizar la vida social.

Ratificó sus compromisos con las mujeres, hombres, niñas, niños y adolescentes de San Mateo Atenco: fortalecimiento del sistema de videovigilancia; del programa de prevención, atención y erradicación de la violencia hacia las mujeres; creación de la Unidad Especializada para atender la violencia de género y, entre otras, la implementación del modelo “Ahora”, dedicado a la captación y seguimiento de casos de mujeres violentadas que han solicitado auxilio pero que no presentan formalmente sus denuncias.

Finalmente, en este contexto, Ana Muñiz Neyra, reiteró su compromiso con la protección y la educación de niñas, niños adolescentes; la prevención del embarazo temprano y la creación del Centro de Prevención y Atención de las Adicciones.

▲ Ana Muñiz se suma al Diálogo Nacional por la Paz incorporando postulados a sus propuestas de campaña. Foto especial